
Sitzung vom 27. November 1908.

Vorsitzender: Herr 0. REINHARDT.

Als ordentliche Mitglioder werden vrorgeschlagen dieHerren:

Quelle, Dr. F., in Pankow b. Berlin, Damerowstr. 17, I (durcb

K. ,'AIIN uiid C. OSTERWALD).

Roth, Dr. Franz, in Opladen, Aloysianum (durch K. STUASlUTH(iKI{

imd M. KOERKTCKE).

Schlicke, Dr. A., in Nieder - Schbneweide b. Berlin (durcb L. K xv

und \V. WAriiTKR).

Zum ordentlichen Mitgliede ist proklamiert Herr:

Kornauth, Dr.. in Wien.

An Stelle des Herrn J. Urban wurde Herr P. Claussen in die

Kommission zur Vorbereitung der Wahlen und der Generalver-

sammlung gewahlt.

Auf di,. (iliickwimschadressen an Herrn Dr. Bornet und Herrn

Geheimrat Hildebrand, deren Wortlaut im vorigen Hefte mitgeteilt
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648 Sitzung ran 27. November 1906.

vieux aussi longteinps que le gout du travail persiste et «mon est

capable de poursuivre avec interet les etudes dont on s est occupe

toute sa vie.

Je vous prie de vouloir bien accepter, Monsieur le President,

et faire agreer par vos Collegues, l'expression de ma sincere recon-

naissance pour le nouveau temoignage que vous me donnez de

votre bienveillante eonfraternitt'.

ED. BORNET.

Hochgeehrter Heir Kollege!

Das Gluckwunschschreiben, welches der Vorstand der Deut-

schen botanischen Gesellschaft in so sehr mich rhrender and in

so liebenswiirdiger Weise an mick aus AnlaK meines fiini'zigjahrigen

Doktor-Jubilaums richtete, hat mich soeben sehr angenehm iiber-

rascht und hoch erfreut. Ich erlaube mir, Sie zu ersuchen, der

Gesellschaft meinen innigsten Dank zu iibermitteln.

Hochachtungsvoll und ergebenst

HlLDEBRAND.
Freiburg i. B., den 21. November 1908.

Vor Beginn der Sitzung wurde von Herrn LINDNER, voni

Institut fur Garungsgewerbe, eine Anzahl farbiger Aufnahmen mit

LUMIERE-Platten demonstriert. Es fanden sich darunter Land-

schaften mit verschiedenem Baumschlag und Gartenaufnahmen;
auRerdem waren Mikrophotogramme nach demselben Yerfahren

hergestellt. Diese letzteren bezogen sich hauptsachlich auf die

Algenflora des Spandauer Schiffahrtskanals und waren meist bei

250facher YergroRerung unter Benutzung von elektrischem Bogen-

licht und eines diesem angepaRten Gelbfilters (nach Dr. S('HEFKER)
hergestellt. Eine weitere Reihe von farbigen Bildein bezog sich

auf Aufnahmen von Pilzkulturen, Granitdunnschliffe in polari-

siertem Licht, sowie eine Tafel von getrockneten Alpenpflanzen
(von Prof. GRUESS gefertigt). Ein Reihe nicht farbiger Auf-

nahmen bezog sich auf Radertierchen, Wappentierchen und
sonstige bewegliche Organismen, die in ihrer Bewegung hei

»/.. Sekunde Expositionszeit photographiert women waren. Be-

sonders mstruktiv war das Radorgan der Radertierchen, da es die

Zusammensetzung der Radspeichen, des Strudelapparates, aus

emzelnen zusammentretenden Wimpern sichtbar machte. SchlieB-

lich war noch eine Serie von Photogrammen aufgestellt, welche

Kahmhiiute von verschiedenen Kahmhefen zeigten. (Aufnahmen
von Dr. F. STOCKHAUSEN.) -
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Am Schlusse der Sitzung demonstrierte Fraulein OLGA
KNXSCHEWSKY Kulturen von I'enirillitnn luteum, die in diinner

Gelatineschicht in den bekannten LiNDNERschen Pilzglasern ge-

wachsen waren und zwar unter verschiedenen Belichtungsver-

haltnissen: In einem Falle dem Wechsel von Tag und Nacht aus-

gesetzt, im anderen Falle nur jeden zweiten resp. dritten Tag auf

ca. 2 Stunden beliclitet. Wahrend die erste Kultur soviel kon-

zentrische Ringe aufwies, als Tage seit Beginn des Versuches ver-

strichen, namlich 23, zeigte die zweite Kultur bei gleichem Durch-

messer nur 8 Ringe mit entsprechend groBeren Intervallen ent-

sprechend der achtmaligen Belichtung der Kolonie. Der langeren

Dunkelheit entsprach ein breiterer durclisichtiger Mycelring und

der nur kurzen etwa 2sttindigen Belichtung ein scharferes Hervor-

treten der dichten Konidienschicht. Bine vollstandig dunkel ge-

haltene Kultur, unter sonst gleichen Bedingungen gewachsen, zeigte

zwar den gleichen GroBendurchmesser aber gar keine Eingbildung.

Ebenso verhielt sich eine Kultur, die in der gelben SAOHSschen

Glocke gehalten war, wahrend eine Kultur unter einer blauen

SAOHSschen Glocke die „T ages ringe" wie Kultur I gebildet

hatte. Hierdurch ist wohl zum ersten Male mit aller Scb.arfe

zahlenmaBig der Beweis geliefert, daB die bei Pilzkulturen schon

oft beobachteten konzentrischen Ringe eine Reaktion auf den Ein-

fluB des Lichtes darstellen.

Herr HOOK, der als Vertreter unserer Gesellschaft an der

2. Sitzung des deutschen Ausschusses fiir den mathematischen und

uaturwissenschaftliehen Unterricht in Koln teilgenommen hatte, er-

stattete einen Bericht:

Am 28. Marz 1908 erging an mich von dem derzeitigen

Prasidenten der Deutschen Botanischen Gesellschaft, Herrn Geh.

Rat SCHWEXDEXER, die Mitteilung, daB ich durch den Vorstand

unserer Gesellschaft zu ihrem Vertreter im „deutschen AusschuB
fiir den mathematischen und naturwissenschaftlichen Unterricht"

ernannt sei, nachdem kurz vorher bei mir angefragt war, ob ich

eine etwaige Wahl annehmen werde. In der ersten Sitzung dieses

Ausschusses am 3. Januar 1908 war unsere Gesellschaft nicht ver-

treten gewesen, weil der vorher gewahlte Vertreter, Herr Prof.

LOEW, der ja leider inzvvischen dem Verein durch den Tod ent-

nssen ist, dieser Sitzung nicht beiwohnen konnte. An der zweiten

Sitzung am 19. September 1908 zu Koln nahm ich teil. Dort
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wurden wir Mitglieder des Aussclmsses von unserem Yorsitzenden,

Herrn Universitatsprofessor Dr. GUTZMER aus Halle, aufgefordert,

in den Yereinen, welche wir vertreten, einen Bericht tiber die

Tatigkeit des Ausschusses zu erstatten. Zu einem solchen erklarte

ieh mich auch fur die Novembersitzung unserer Gesellschaft Herrn

Geh. Rat SCHWEXDENER gegeniiber bereit, wurde aber von diesem

gebeten, nicht nur miindlich vor den Berliner Mitgliedern und

einigen zufallig Anwesenden von auswaris zu berichten, sondern

auch einen kurzen Bericht fur die Zeitschrift unserer Gesellschaft

zu liefern, damit die auswartigen Mitglieder ihn gleichfalls lesen

konnten. Dieser Aufforderung komme ich hiermit nach 1

).

Der „deutsche AusschuB" ist hervorgegangen aus der Unter-

richtskommission der „Gesellschaft deutscher Naturforscher und

Irate", welche auf der Breslauer Naturforscherversammlung 1904

eingesetzt wurde. Der Auftrag dieser Kommission ging dahin, die

Gesamtheit der Fragen des mathematischen und naturwissenschaft-

lichen Unterrichts einer eingehenden Erorterung zu unterziehen

und abgeglichene Yorschlage auszuarbeiten." Dieser Forderung ist

die Kommission in 3jahriger reger Tatigkeit nachgekommen. Dies

bezeugt vor allem der Gesamtbericht, den ihr Vorsitzender Herr

Prof. GUTZMER unter dem Titel „Die Tatigkeit der Unterrichts-

kommission der Gesellschaft deutscher Naturforscher und Irate*

1908 im Yerlagc von TKLT.XER erschoinen lieH.

Yorangestellt sind Yerhandlungen der Naturforscherversamm-
lung zu Kassel 1903, welche wiederum auf solchen der Ham-

burger Yersammlung vom Jahre 1901 fuRten. Hier wurde zuerst

allgemein der Wunsch ausgesprochen, der Biologie auch Stunden

auf der Oberstufe unserer hoheren Schulc einzuraumen und em

Komitee zur Forderung dieser Fragen gebildet. Den Hauptvor-

trag auf der Breslauer Yersammlung hinsichtlich dieser Frag-' hic\t

Herr Prof. Dr. FRICKE aus Bremen, Erganzungen zu diesen AViinschen

beziiglich der Biologie brachte namentlich Herr Geh. Medizinalrat

Prof. Dr. F. MERKEL vor. Die dort eingesetzte Kommission er-

stattete dann Bericht auf den folgenden Jahresversammlungen zu

Meran (1905), Stuttgart (1906) und Dresden (1907). Schon auf der

ersten dieser drei Yersammlungen legten sie einen allgemein ge-

haltenen Lehrplan vor, der auch den biologischen Unterricht fiir

alleKlassenberiicksichtigt, auf der zweiten wurden mehr besondere

Schularten beriicksichtigt, auf der dritten IVriel.t. iibor Ergebnisse
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von Fragebogen iiber die Hilfsmittel des naturwissenschal't li. hrti

Unterriehts mitgeteilt und Yorschlage fur die Ausbildung der

Lehramtskandidaten erortert, die auch Anderungen iin Hochsrhul-

unterricht bedingen.

Die Meraner Yorschliigr cri'ordcrn fur die bisher nicht mit

Botanik bedachten oberen Klassen') folgende Leliraufgaben:

OH: Allgemeine Morphologie mit besonderer Eiieksicht auf

die Existenzbedingungen der Pflanzen ihre Beziehungen zuein-

ander und zur Tierwelt. Pflanzengeographie.

UI: Anatomie und Physiologic der Pflanzen mit besonderer

Rticksicht auf die niederen Formen.

01: Im AnschluR an Geologie: Pflanzenpalaeontologie, (viel-

leicht auch) Grundziige der Entwicklungslehre.

Fiir die Torbildung der Oberlehrer verlangen deinuvniaB die

Dresdener Verhandlungen

:

a) Umfassende Pflanzenkenntnis und ihre Yertiefung nach der

morphologiselien, phv siologisrhen und biologischen E-ichtung.

b) "VVissenschaftliche Ausfliige zur Einfiihrung in die Pflanzen-

kenntnis.

c) Demonstrationen in botanischen Garten, Gewachshausern

und Museen unter Vorfiihrung von frischen und konservierten

Pflanzen, durch pflanzengeographische Schilderungen und bildliche

Darstellungen.

d) Praktische Ubungen im Laboratorium und Seminar (Hand-

habung des Mikroskops, pflanzenphysiologische und okologische

Versuche).

Dies sind die wesentlichsten Yorschlage der „Kommission",

soweit sie die Pflanzenkunde betreffen. Auf diesen wurde der

„AusschuB" fort zu bauen haben, indem er sie fiir die Hoch-
schulen und hoheren Schulen weiter ausarbeitete, ferner aber auch
fiir alle andereD Schularten entsprechende Yorschlage ausarbeitete,

fur ihre Durchfiihrung sorgte, und in jeder Weise eine fach-

mannische Beratungsstelle in diesen Fragen bildete.

Die Ziele und Mittel zu ihrer Durchfiihrung wurden auf der
ersten AusschuBsitzung zu Koln am 3. Januar 1908 beraten. Auf

1) Der prianzenkundliche Unterricht hat in den unteren und mittleren
n (wo die vorgeschlagene Stoffverteilung nicht wesentlich von der bis-

ter geltenden abweicht) danach „das Ziel, die Schiiler anzuleiten, die Pflanze
a,s lebendiges Wesen aufzufassen, und in diesem Sinne ihre Gliederung
und die Gestaltung ihrer Organe zu verstehen. An der Hand des naturlichen
.sterns soil dann weiter eine tbersicht iiber die Verschiedenheit der Form-

«ntwicklung gegeben werden."
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der zweiten Sitzung eb. am 19. September 1908 konnte darauf

hingewiesen werden, daB die Bestrebungen in weiteren Kreisen,

namentlich audi bei den vorgesetzten Behordcn, Anerkcnnung und

Unterstiitzung gefunden hatten; vor allem wurde auf den ErlaB des

preuBischen Kultusininisteriuuis vom 19. Miirz 11)08 verwiesen, der

die "Wiedereinftihrung des biologischen Unterrichts in die oberen I

Klassen der hoheren Lehranstalten gestattet. Es ist naturlich die

Aufgabe dieses Aussclmsses, darauf hinzuarbeiten, daB solcher

Unterricht pflichtgemaB an alien Schulen eingefiihrt werde und

daB der Lehrplan dementsprechend umgestaltet werde. Auch an

Hochschulen, besonders in Gottingen, sind schon entsprechende

Ubungen fur kiinftige Oberlehrer in der Botanik (durch Herrn !

Prof. Dr. PETER) eingefiihrt.

Da der AusschuB sich aus Vertretern von Vereinen zusamiuen-

setzt, die die wissenschaftliche Pflege der verschiedensten Natur-

wissenschaften in ganz Deutschland fOrdern, kann einseitiger Be-

wertung einzelner Gebiete durch ErOrterungen im AusschuB ent-j

gegengewirkt und konnen andererseits die doi t gepflogenen f

Verhandlungen in weiteste dafiir interessierte Kreise getragen
j

werden. Endlich wird auch moglich, zu den Xachbarwissenschaften
?j^gen zu gewinnen, zumal da auch Vertreter der Tetlmik

ist. Besonders wenn auf den Volksschul unterricht

6

durch EinfluB

auf die Lehrerbildungsanstalten verandernd eingewirkt w erden soli, |

wird es wiinschenswert, auch aus solchen Kreisen VerbesserjB
vorschlage zu erfahren, vielleicht fiir Einzelberahmgen Fachleute

nd Erdkunde

ersetzte, mod

i in deE

3n erdkundlichen Unterricht micfa' zu einigen A
rgeschlagenen Lehrplan von den Meraner Vorscl
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Memo Ansicliten, welche Zvveige der Pflanzenkunde ich fiir

geeignet zum Unterricht in unseren hoheren Schulen halte, liabe ich

in meinem „Lehrbuch der Pflanzenkunde" (EBlingen, SCHREIBER 1908)

gezeigt. Darin vertrete ich die Ansicht, daB alle Zweige der

Pflanzenkunde wenigstens in ihren Anfangsgrtinden auf den

hoheren Schulen gelehrt werden. Auf der Unterstufe jeder Schule

f.kologisclirr Cirundlagr aul'bancn.' ab.-r zur Einfiihnmg in dir

Systematik, Morphologie und Okologie und (lurch letztere aueh in

die heimische Pflanzengeographie dienen. Die Mittelstufe muB
aamentlich das System ausbauen, aber iiberall auch andere Teile

der Pflanzenkunde beriihren, wo nur (lelegenheit dazu vorhandon,

z. B. bei Pilzen die Pflanzenkrankheiten, bei Algen die Abhangig-

keit der Meerespflanzen vom Licht, bei Moosen die Entstehnng des

Torfes, bei GefaBspbrern die Pflanzenwelt der Steinkohlen und da-

mit die Pflanzengeschichte, bei Nutzpflanzen die auBereuropaische

Pflanzengeographie. Doch kOnnen diese Wissenszweige erst einiger-

maBen zur Geltung kommen, wenn auf unseren hoheren Schulen

allgemein die oberen Klassen Stnnden dafiir einraumen; dann auch

kOnnen Physiologie and Anatomic hinreichend betrieben werden.

Doch bedarf es fur diese vor allem auch weiterer Mittel fur Lehr-

zwecke, namentlich an kleineren Schulen. So habe ich z. B. noch
an keiner Schule, an der ich unterrichtete, rnehr als ein Mikroskop
gefunden, und die alljahrlich fur Biologie gewahrten Mittel reichten

gelassen werden darf, soweit er den Schiilern auf der Stufe

fcwUich gemacht werden kann. Mit vollem liecht ist durch

JU^GE-SCHMEIUche Methode der Okologie dort ein viel

*er Spielraum gewonnen, als friiher der Fall war. Aber es
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:

darf daruber nicht in einseitiger Weise die Systematik ganz

vernachlassigt werden, wie einige Eiferer wollen. Wie in alien

Schulen wird auch in niederen die Pflanzengeographie (wie natiir-

lich ebenso die Tiergeographie) eine Yerknupfung mit der Erdknnde

evstreben, auf heimische Verhaltnisse aufbauen, doch nicht auf diese

beschrankt bleiben ').

In diesem Simie gedenke icli im „deutschen AusschuB",

dessen Aufgabe- ich kurz angedeutet habe, die Botanik zu ver-

Mitteilungen.

77. Wilhelm Kinzel: Lichtkeimung. Weitere bestatigende

und erganzende Bemerkungen zu den vorlaufigen Mitteilungen

von 1907 und 1908.

Im AnschluB an tlie in Heft 8 dieser Berichte publiciOT

Arbeit warden noch 108 verschiedene Samenarten, vorzugsweise

von alpinen Species und einer Reilie von Waldpflanzen stammend,

gepriift. Zugleich sind auch die Samen einiger Wasserpflanzen, in

Wasser eingesenkt, zur Priifung herangezogen worden, nm dem

Einwand zu begegnen, es konnte die Tension des Wasserdampfes
bei den Lichtversuchen eine so bedeutungsvolle Rolle gegeniiber

der Tension bei den Dunkelversuchen spielen, daB dadurch die

giinstigere Keimung in manchen Fallen beeinfluBt wiirde. AUe

diese Yersuche haben schon so viele positive Ergebnisse geliefert,

daB nach Auffiihrung der Namen der Pflanzen die Hauptergebnisse

schon hier kurz zusammengefaBt w erden mogen, zunial durch die

Versuche einige am Schlusse der vorigen Mitteilung ausgesprochene

Yermutungen uber die Pflanzen stark besonnter und teilweise be-

schatteter Standorte eine Bestiitigung erfahren.
Es wurden gepriift: Typhi angustifdia, Scheuchzeria Palusirm
1) Sollen Bestimmungsvibungen vorgenommen werden, so miissen sie an

D Gruppen vorgefiihrt werden. Das LlXXKsche System sollte meines

Erachtens in keiner Schule mehr gelehrt werden, da es das Verstumlnis

Verwandtschaft erschwert (vgl. meinen Aufsatz im Padagog. Arch*

XLVIII 1906 S. 455 ff.).
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